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Protokoll der 100. ordentlichen Mitgliederversammlung der
Schweizerischen Aktuarvereinigung vom 29. August 2009
im Palace Hotel, Luzern

1 Begriissung durch den Präsidenten

Der Präsident der S AV, Herr Marc Chuard, eröffnet um 9 Uhr die Versammlung mit
einem herzlichen Willkommensgruss.

Die Traktandenliste wird genehmigt.

Da dieses Jahr der neue Präsident und der Vorstand gewählt werden müssen, werden

folgende Stimmenzähler vorgeschlagen und einstimmig gewählt :

Herr Andri Gross, Herr Manfred Lorenz und Herr Radini Obrtlik.

2 Jahresbericht des Präsidenten und Diploinverteilung

Der Bericht verweist auf ein arbeitsreiches Jahr im Vorstand der SAV. Die Struktur
der SAV mit ihren Bereichen und Kommissionen hat sich nicht geändert.

Die Reorganisation der Geschäftsstelle und die Implementierung der neuen

Betriebsplattform sind abgeschlossen. Der Internetauftritt wird ständig erweitert und ä

jour gehalten.

Seit 2008 wird nur eine Ausgabe der Mitteilungen/Bulletin erstellt. Der Vorstand hat

weiter entschieden, auch 2009 nur eine Ausgabe drucken zu lassen. Im Hinblick auf
die Zukunft der Mitteilungen werden Lösungen geprüft. Ende 2009 gibt Frau Marie-
Therese Kohler die Leitung der Redaktionskommission ab, und ab September 2009

wird Herr Hansjörg Albrecher Herrn Francis Dufresne, beide von der Uni
Lausanne, als Mitglied der Redaktionskommission ablösen.

Die Kommission für Berufsständische Fragen hat eine Richtlinie zur Aktuariellen
Praxis erstellt (Traktandum 8). Im Zusammenhang mit der Einführung dieser Richtlinie

wurde ein Skript zum Thema Professionalismus erarbeitet und ein eintägiger
Kurs dazu vorbereitet. Darin werden Themen abgedeckt wie das Rollenverständnis
des Aktuars, das erwartete Verhalten wie Weiterbildung, Standesregeln und Kennt-



26

nis der Disziplinarordnung, die geltenden Vorschriften und Richtlinien sowie die

Erwartung an eine professionelle Arbeit. Da der Kurs für alle Aktuare SAV obligatorisch

ist, wurde er erstmals als Test dem Vorstand und den Prüfungsexperten
angeboten und wird nun dank den Feedbacks noch einmal überarbeitet und angereichert.

Mit der Richtlinie «Aktuarielle Praxis» und dem Kurs «Professionalismus» gehen

wir unseren eigenen Weg, bleiben jedoch konsistent mit den Forderungen der IAA.
Bei dieser Gelegenheit wurden auch die Standesregeln an die aktuelle Terminologie
angepasst.

Die Weiterbildung bekommt eine immer grössere Bedeutung. Wie schon an der

letztjährigen Mitgliederversammlung mitgeteilt, wurde eine neue Kommission
Weiterbildung gegründet. Sie besteht aus sieben Mitgliedern, wobei zwei von ihnen die

Pensionskassenexperten und die Kammer der PK-Experten vertreten. Die Kommission

ist sehr aktiv. Die Mitglieder haben sich vier Mal im Plenum getroffen, um das

Weiterbildungskonzept, das der Vorstand letztes Jahr gutgeheissen hat, in die Praxis

umzusetzen.

Herr Rene Ruchti tritt auf die heutige Mitgliederversammlung als Leiter der
Kommission Rechnungslegung zurück. Für seinen langen und grossen Einsatz bedankt

sich der Vorstand ganz herzlich. Nachfolger wird Herr Beat Müller.

Wie in einigen Schwesteraktuarvereinigungen haben diverse junge Aktuare den

Wunsch geäussert, eine Gruppe «Junge Aktuare der SAV» zu gründen. Der Vorstand

begriisst diese Initiative ausserordentlich. Ein Leiter wurde gefunden, und eine

ausgewogene Gründungsgruppe von jungen Leuten wurde zusammengestellt.

Als neues korporatives Mitglied kann die Scor Globale Rückversicherungs-Gesellschaft

begriisst werden. Der Präsident bedankt sich bei den neuen und bestehenden

korporativen Mitgliedern für die substanzielle Unterstützung der SAV.

Im Anschluss verteilt der Präsident die Diplome an die anwesenden Mitglieder, die

im November 2008 das Prüfungskolloquium Aktuar SAV bestanden haben.

Der Präsident zieht Bilanz über die letzten sechs Jahre:

- Die Geschäftsstelle wurde verstärkt und professionalisiert (kompetente

Geschäftsführung, neue Betriebsplattform)
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- Dei Intelnetauftntt winde eineueit, staik eiweitett und etscheint nun seht

dynamisch

- Veimehitei Auttuttdei SAV in dei Öffentlichkeit

- Die SAV hat an /ahlieiehen Vernehmlassungen teilgenommen (AVO, UVG-Re-

vision, BVG-Umwandlungssat/, Rundsehieiben dei Finma, FER 14,

- Einige Richtlinien und Empfehlungen wurden herausgegeben (/ B die Richtlinie

/um Aktuaibeucht odei die Empfehlungen /ur (Jmset/ung von IFRS 4)

- Die Ausbildung dei Aktuate verlauft gut Zahheiehe «Studenten» befinden sich

in Ausbildung Die Ptutungskolloquien haben sieh etablieit

- Die Weiteibildung dei Aktuate SAV ist gut angelauten (neue Kommission Wei-

tei bi Icking)

- Organisation dei Jahiesversammlung 2008 des Gtoupe Consultatif in Zurich

- Mundet t-Jahi-Jubilaum 2005

- Festlichkeit am 17 luni 2005 in Basel mit u a dei Rede von Heiin Jean-Ftene
Roth, Piasident dei Schweizerischen Nationalbank

- ASTIN- und AFIR-Kolloquien im Septembei 2005 in Zunch nut u a dei Teil¬

nahme und Rede von Roheit F Engle, Wutschaftsnobelpieistiagei Zahheiehe
wissenschaltliche Aibeiten winden piasentieit Am Bankett spiachen ua die

Heuen Waltet Kielhol/ und Hans Hollenstein, Regieiungsiat des Kantons

Zill ich

Als wemgei erfolgieich beurteilt dei scheidende Piasident folgende Gebiete

- Die Finan/situation ist immei noch prekai In den let/ten Jahien hat unser Veimögen

abgenommen

- Seit 2008 gibt es mit noch eine |ahiliehe Ausgabe unseiei Mitteilungen Es ist
seht schwielig, gute Aitikel /u veioffentlichen

- Die Veitietung und dei Einlluss dei Schwei/erischen Aktuai veieimgung in intei-
nationalen Giemien (IAA und GC) ist genug und hat in let/tei Zeit sogai ehei

abgenommen

- In hoch politisieren Themen wie dei Hohe des BVG-Umwandlungssat/es odei
des BVG-Mindest/inssat/es hat che SAV keinen wissenschaftlichen Beitiag
leisten können

- Dei Syllabus SAV ist seit 2004 nicht meht weitelentwickelt woiden

- Die Ausbildung dei Pensionsversicheiungsexpeiten liegt in der Verantwoilung
dei SAV Diese Ausbildung ist nicht mehr «state-of-the-art» Ein neuet Syllabus
PVE nmss diingend entwickelt weiden

Wie immer am Ende eines Benchts|ahies bedankt sich dei Piasident bei viei Grippen

gan/ hei/lieh
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Die erste Gruppe ist der Vorstand. Die Kolleginnen und Kollegen im Vorstand sind
sehr engagiert. Die Zusammenarbeit wurde immer sehr geschätzt.

Die zweite Gruppe sind die Kommissionsmitglieder und insbesondere deren

Präsidenten, da sie oft die grösste Arbeit verrichten.

Die dritte Gruppe ist die Geschäftsstelle. Der Geschäftsführer Holger Walz mit seiner

Assistentin Frau Anne Bischoff leisten Ausserordentliches, und dies in nicht
immer einfachen Situationen mit zahlreichen involvierten Personen.

Die vierte Gruppe ist zwar ein Unternehmen, das aber auch eine Gruppe ist! Unsere

Geschäftsstelle ist am Hauptsitz der Swiss Re am Mythenquai in Zürich platziert.
Die Unterstützung der SAV durch die Swiss Re ist für uns von grosser Bedeutung.

Den vollständigen Jahresbericht findet man in diesem Bulletin auf Seite 15.

3 Vortrag

Herr Dr. Patrick Raaflaub, Direktor der Eidgenössischen Finanzmarktaufsicht

FINMA, hält einen interessanten Vortrag zum Thema «Erwartungen der Aufsicht an

die Aktuare».

4 Protokoll der 99. Mitgliederversammlung

Das im Heft I&2/2008 der Mitteilungen SAV publizierte Protokoll wird
diskussionslos und unter Verdankung an den Verfasser, Herrn Holger Walz, genehmigt.

5 Rechnung über das Jahr 2008, Bericht der Rechnungsrevisoren,

Entlastung des Vorstandes

Rechnung und Revisorenbericht sind mit der Einladung zur Mitgliederversammlung

2009 verschickt worden. Die Quästorin, Frau Marianne Ort, präsentiert
die Zahlen und erläutert die Ursachen für den Verlust im abgelaufenen Geschäftsjahr.

Weiter richtet sie ihren Dank an die Revisoren Herr Jose Blanco und Herr
Jon Florin.
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Die Versammlung genehmigt die Rechnung einstimmig.

Die Entlastung des Vorstandes erfolgt ebenfalls einstimmig.

6 Jahresbeiträge 2010

Die Quästorin, Frau Marianne Ort, präsentiert die Budget/ahlen 2010 mit einer
Beitragsei höhung für die Ein/elmitghedschaft von CHF 10.-.

Im Gegen/ug soll der Beitrag tut das Bankett ab dem Jahr 2010 reduziert weiden
und somit keine Quersubventionieiung dei Mitgliederversammlung dutch die Ban-

kettteilnehmei mehr erfolgen.

Der Antrag, die Ein/elmitgliedschaft ab 2010 von CHF 150.- auf CHF 160.- /u
ei hohen, wird mit einer Gegenstimme und viei Enthaltungen angenommen.

7 Wahlen

Präsident und Vorstand

Als Präsident wird Hanspeter Tobler gewählt. Die Herten Urs Barmettier, Hansjörg
Furier, Pierre Joyet, Philipp Keller und Beat Muller werden in den Vorstand

gewählt.

Die bisherigen Voistandsmitghedcr weiden bestätigt'

Klemens Binswangen Olivier Depre/, Andre Dubey, Alois Gisler, Alena Kouba,
Marianne Ort, Gottfried Rey, Hanspeter Tobler und Mario Wuthrich.

Rechnungsrevisor
Zui Wahl stellt sich Herr Urs Gisler, der einstimmig gewählt wird.

Standeskommission Aktuar SAV

Bei dieser Wahl sind nur Mitglieder der Sektion Aktuare SAV stimmberechtigt.

Ohne Gegenstimme und mit einer Enthaltung gewählt sind:

Sabine Bet/ (neu), Gabriele Borle-Conradm (bisher), Peter-Hein/. Bader (bisher),
Andreas S. Keller (neu), Eckhard Mihi (neu), Philippe Maeder (bisher).
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Mitglieder der Standeskoinmission «Grundsätze und Richtlinien für Peris ions

Versicherungsexperten»

Die Kammer der Pensionskassenexperten hat an ihrer Jahresversammlung 2009 die

folgenden drei Personen für die Kommission bestellt: Thomas Fink (neu), Gilles
Guenat (bisher), Martin Hubatka (neu).

Einstimmig gewählt sind die folgenden Vertreter der SAV:

Gabrielle Borle-Conradin (neu), Andreas S. Keller (neu), Michael Köhler (bisher).

Präsident der Prüfungskommission Aktuar SAV

Herr Peter Diethelm tritt nicht zur Wiederwahl an. Als Nachfolger steht Herr Martin
Müller zur Verfügung. Martin Müller wird einstimmig zum Präsidenten der

Prüfungskommission Aktuar SAV gewählt.

8 Genehmigung der Richtlinie «Aktuarielle Praxis»

Herr Gottfried Rey, Leiter der Kommission Berufsständische Fragen, präsentiert
kurz die Geschichte der Entstehung der Richtlinie «Aktuarielle Praxis». Herr Andreas

Gadmer beantragt eine Änderung im Text der Richtlinie. Im Absatz 2 (Geltungsbereich)

erachtet er die Formulierung: «In fachlich begründeten Fällen sind...» als

zu weit über das Ziel hinausschiessend und beantragt eine Änderung der Formulierung

in: «In begründeten Fällen sind ...»
Der Änderungsantrag wird gutgeheissen, die Formulierung in der Richtlinie ange-

passt.

Die Richtlinie «Aktuarielle Praxis» wird mit dem Änderungsantrag einstimmig

angenommen.

9 Antrag zur Änderung der Standesregeln der Sektion Aktuare SAV

Im Rahmen der Einführung eines Ausbildungsblocks «Professionalismus» sind

Anpassungen der Standesregeln für Mitglieder der Sektion Aktuare SAV erforderlich.

Die Kommission Berufsständische Fragen beantragt folgende Anpassung der

Standesregeln:
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1. Titel:
Schweizerische Aktuarvereinigung
Standesregeln für die Mitglieder der Sektion Aktuare SAV

(Von der Mitgliederversammlung genehmigt am 29. August 2009)
2. Art. 1 (neue Formulierung):

/ Die folgenden Bestimmungen legen die Verhaltensregeln für die Mitglieder
der Sektion Aktuare SAV der Schweizerischen Aktuarvereinigung (in der Folge

Mitglieder) fest. Sie gelten verbindlich für alle Tätigkeiten der Mitglieder und

erfüllen die international anerkannten berufsständischen Verhaltensregeln.

2 Für die zur Anerkennung als Aktuar SAV oder Aktuarin SAV notwendige

Qualifikation gelten die entsprechenden Vorschriften der Schweizerischen

Aktuarvereinigung.

3. Art. 2 und folgende:
«der Aktuar SAV» ersetzen durch «das Mitglied»

4. Die beiden Fussnoten auf Seite 1 sind zu streichen.

5. Art. 3, Abs. 2:

«Full Member» ersetzen durch «fully qualified actuary»
6 Art. 3, Abs. 3 (neue Formulierung):

Das Mitglied ist dafür verantwortlich, dass es den für seine aktuarielle Tätigkeit

erforderlichen Wissensstand aufrechterhält und es erbringt den Nachweis seiner

Weiterbildung im Rahmen des aktuell gültigen Weiterbildungsprogramms der

Vereinigung.
7 Art. 9, Abs. 2 neu:

Diese Standesregeln gelten ab Datum der Genehmigung durch die Mitglieder
Versammlung.

Der Antrag zur Anpassung der Standesregeln an die aktuelle Terminologie (z.B.
anstatt Full member - neu: fully qualified actuary) wird einstimmig angenommen.

10 Ausbildung

Der scheidende Präsident tier Ausbildungskommission, Herr Peter Dietheini, blickt
auf seine sechsjährige Amtszeit zurück.

Die organisatorischen Veränderungen sind in der Bereichsleitung Ausbildung (Alois
Gisler, neu), und in der Gründung einer Syllabuskommission (Copräsidium Hansjörg

Furrer, Klemens Binswanger). Die bisherigen Prüfungskommissionen Aktuar
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SAV (Martin Müller, neu) und PVE (Marc-Andre Rölhlisberger, bisher) bleiben in

der bisherigen Zusammensetzung.
Die Weiterbildungskommission (Frank Cuypers, bisher) und die Ausbildungsorganisation

(Holger Walz, bisher) bleiben ebenfalls unverändert.

Die Entwicklung in den letzten sechs Jahren ist rasant gestiegen: Waren im Jahr 2003
keine Weiterbildungsveranstaltungen, sind es 2009 bereits mehr als 20 mit mehr als

500 Teilnehmern. Im Jahr 2003 haben weniger als 50 Prüfungen im Rahmen des

Studiums Aktuar SAV stattgefunden, 2009 bereits über 500. Pro Jahr werden an die

90 Dossiers zum Studium Aktuar SAV bearbeitet und die Zulassungen ausgesprochen.

Peter Diethelm dankt für die Unterstützung, die er bei der Ausübung seiner Pflichten
erfahren hat, und wünscht den neuen Verantwortlichen im Bereich Ausbildung alles

Gute.

Der Präsident, Marc Chuard, ergreift das Wort und dankt Peter Diethelm für seine

grossen Verdienste für die SAV. Er beschreibt Peter Diethelm als «Multitalent» und

zählt die zahlreichen Engagements von Peter Diethelm auf: als Vorstandsmitglied,
Präsident der Ausbildungskommission, Präsident der Prüfungskommission Aktuar
SAV, Vertreter der SAV in Kommissionen des SVV, Managing Director der European

Actuarial Academy und als Vertreter der SAV im Education Committee der

IAA.

Herr Francois Dufresne gibt einige Informationen zu den Sommerschulen der SAV.

Die Sommerschule 2009 mit dem Thema «Monte Carlo Methods and Applications
in Finance and Insurance Models» war ein voller Erfolg. 104 Teilnehmer aus 21 Ländern

(davon 45 aus der Schweiz) haben an der Sommerschule teilgenommen. Auch
2010 wird eine Sommerschule durchgeführt. Thema der 23. Sommerschule ist

«Stochastic Claims Reserving Methods in Insurance» mit Alois Gisler und Mario
V.Wiithrich. Das Datum wird im Internet publiziert.

11 Mitgliederversammlung 2010

Die 101. Mitgliederversammlung vom 10. bis 11. September 2010 findet in St. Gallen

statt.
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12 Verschiedenes

Heu Pioi Hans Buhlmann, unset Ehtenpiasident, kommt nochmals auf die «weni-

get et tolgieichen» Gebiete in dei Piasuhal/eit von Mate Chuaid /ui tick Solange die

Iman/iellen Mittel dei Vereinigung tur die Ausbildung dei Aktuaie investieit weiden,

kann man nicht von einem finanziellen Missettolg dei letzten sechs Jalue sprechen

Die Mittel sollen tui die Veieinigung eingesetzt und nicht gehottet weiden Als
13 Piasident, dei das Jubiläum dei SAV 2005 und die 100 Mitghedeiversammlung
dieses Jahi duichtuhit und auf eine ertolgieiche Amtszeit zuiuckbhcken kann,
bezeichnet Hans Buhlmann die 13 tili Maie Chuaid als Gluckszahl Marc Chuaid wai
eist dei dntte «welsche» Piasident in dei Geschichte dei SAV

Dei Ehtenpiasident, Hans Buhlmann, nimmt die ihm zustehende Aufgabe wahi,dem
Piasidenten, Maie Chuaid, tui seine giosse Albeit zu danken, die er im veigangenen
Jahi tur die SAV geleistet hat Weitet zeigt Hans Buhlmann eine Reihe von Fotos,

die unseien Piasidenten bei dei Ausübung semei Veipllichtungen zeigen (AS TIN/

AMR-Kolloquien 2005, Jubiläum SAV 2005, Gioupe Consultatil Jahresveisamm-

lung 2008, Mitghedeiversammlung Thun 2008)

Im Anschluss an die Wutdigung des scheidenden Piasidenten duich Hans Buhlmann

eigieilt Hanspetet Toblei das Woit Neben seinem Dank an Maie Chuaid, dem Dank

an die Mitghedeiversammlung fui das Veittauen und die Wahl zum Piasidenten

umieisstei kutz seine Ziele fui die kommende Amtspei lode

Dei Ehtenpiasident und dei Vorstand beauflagen die Bhienmitgliedschaft fui Maie
Chuaid

Die Mitghedeiversammlung nimmt den Antiag untei giossem Beifall an

Eui das Piotokoll Holtet Walz
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